

« la continencia; es la doctrina constante de San Pablo? » (P. 307.)

Para qué hablar así cuando se puede leer en San Pablo (I Cor. VII, 3 y 4) : *Uxori vir debitum reddat, similiter autem et uxor viro. Mulier sui corporis potestatem non habet, sed vir.*

Se ve pues que no es esa la doctrina constante de San Pablo.

VII.

¿Qué hay delante de sus ojos cuando sostiene, p. 225, contra los textos, que el bautismo no tiene para Jesús sino importancia secundaria? Jesús ha dicho, en San Mateo, compilación auténtica y especial de los discursos, según M. Renan : « Id pues, « é instruid á todas las naciones, bautizándolas en el « nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo « (XXVIII, 19). » En San Juan está dicho : « Quien « no renaciere del agua y del Espíritu Santo, no puede « entrar en el reino de Dios (Joann., III, 5). » En San Marcos, el bautismo es dado como la condición de la salvación : « El que creyere y se bautizare, se « salvará (XVI, 16). »

VIII.

¿Dónde ha visto el autor en los Evangelios esta doctrina :

Jesús suprime los intermediarios entre el hombre y su padre (p. 86)?

Mas Jesús ha dicho : « El que os escucha á vosotros, me escucha á mí; y el que os desprecia á « vosotros, á mí me desprecia. Y quien á mí me desprecia, desprecia á aquel que me ha enviado. » (Luc., X, 16; Matth., XXVIII, 19; Joann., XXI, 16, 17.) Así es como habla Jesús en los Evangelios.

Pero M. Renan dice : « Jesús suprime los intermediarios entre el hombre y su padre. » Este escritor escribe pues la historia en oposición con las fuentes. Hablo de las fuentes que por lo demás él mismo reconoce como auténticas y está citando sin cesar.

IX.

Comparad estos dos juicios contrarios sobre la grande y célebre palabra de Jesucristo : « Dad á « César lo que es de César, y á Dios lo que es de « Dios. »

Primer juicio :

« Sentar como principio que el signo para reconocer el poder legítimo es mirar la moneda, proclamar que el hombre perfecto paga el impuesto por desden y sin discutir, era destruir la república á la manera antigua y favorecer todas las

« tiranías. El cristianismo, en este sentido, ha con-
 « tribuido mucho á debilitar el sentimiento de los
 « deberes del ciudadano, y á entregar el mundo al
 « poder absoluto de los hechos consumados. »
 (P. 122.)

Este es el primer juicio; véase ahora el juicio con-
 trario.

Segundo juicio :

« Dad á César lo que es de César, y á Dios lo que
 « es de Dios. ¡ Palabra profunda que ha decidido del
 « porvenir del cristianismo! Palabra de perfecto es-
 « piritualismo y de portentosa exactitud, que ha
 « fundado la separacion de lo espiritual y lo tem-
 « poral y asentado la basa del verdadero liberalismo
 « y de la verdadera civilizacion. » (P. 348.)

¿Cómo es posible que la palabra profunda que
 ha asentado la basa del verdadero liberalismo y de
 la verdadera civilizacion, debilite el sentimiento de
 los deberes del ciudadano y entregue el mundo al
 poder absoluto de los hechos consumados?

Consiste esto en que en la pluma de este escritor
 nunca una asercion es mas verdadera que la asercion
 contraria. Pronuncia al acaso, atestigua sin haber
 visto, refiere sin los hechos y á pesar de los hechos.
 Los testigos falsos se contradicen siempre.

X.

Basta esta primera enumeracion de algunas de
 las faltas de mayor bulto. Quizas veamos otras mas
 extrañas aun.

¿ Pero no está juzgado ya este libro por lo que
 precede? Someto esta pregunta aun á nuestros mis-
 mos adversarios. ¿ Qué dirian ellos si nos vieran es-
 cribir y discutir así las cuestiones de filosofía reli-
 giosa y de historia religiosa?

Por lo demas, no hay discordancia de pareceres
 acerca del valor de la *Vida de Jesus*. El libro es nulo
 científicamente. Tal es el concepto que se ha formado
 de él sobre todo en Alemania.

No solamente el congreso de los sabios católicos
 alemanes, reunidos en Munich, ha señalado este
 libro como indigno de pertenecer á la ciencia; no
 solamente todos los sabios alemanes que están adhe-
 ridos á lo que se llama ortodoxia protestante han
 emitido el mismo dictámen, sino que aun las escue-
 las racionalistas lo han juzgado de la misma manera.

La escuela racionalista de Goetinga, á la cual pare-
 cia que pertenecia un poco M. Renan, habla lo
 mismo, y por boca de M. Ewald pronuncia un fallo
 importantísimo y perfectamente motivado, que da-
 remos á conocer ampliamente mas abajo.

La escuela racionalista de Tubinga, heredera de Strauss y Bauer, y á la cual parecia pertenecer tambien un poco M. Renan, habla igualmente de la *Vida de Jesus* en la *Gaceta de Augsburgo*. Tengo á la vista el texto aleman. Hé aquí las conclusiones de un trabajo bastante largo de M. Keim, que ha llamado mucho la atencion : « Es una novela... son nuevos *Misterios de Paris*, escritos á la ligera para divertir en terreno sagrado á un público de profanos... En todas las cuestiones graves el libro carece de todo valor científico.

« En vez de mofarse de esa grande historia de Jesus que todos los siglos contemplan con recogimiento, en vez de lisonjear á inteligencias gastadas, de contristar á los creyentes y de *ultrajar á la ciencia, hablo de la ciencia libre*, que M. Renan emprenda de nuevo el trabajo con conciencia y recogimiento (*arbeite er nüchtern und gewiffenhast*), que no intente ya escribir en seis meses en una choza de Maronitas y rodeado de cinco ó seis volúmenes, la historia de los tiempos apostólicos anunciada en su introduccion : entónces podrá obtener su perdon de los amigos de la historia verdadera, que en el dia se están riendo de su triunfo singular ¹. »

Tambien en una compilacion francesa, entera-

¹ *Gaceta de Augsburgo* de los dias 15, 16 y 17 de setiembre de 1863.

mente adicta á M. Renan, encuentro una defensa de su libro que me parece ciega en su favor, y, sin embargo, el autor reconoce que el modo que ha tenido M. Renan de emplear las fuentes « no ha contribuido poco á difundir por toda la obra cierta *aparentancia de arbitrariedad, como si el autor, sin lástima ni cuidado de los textos, se hubiera complacido en acomodarlos á su antojo, para hacer con ellos un Jesus de conveniencia...* Yo soy, añade el crítico, de los que hubieran deseado en muchos pasajes un método mas severo de interpretacion.»

¿ Y qué hemos de decir de esto que sigue? M. Renan cita en su introduccion, como testimonio de lo que va á decir, algunos autores, y entre ellos á M. Colani, escritor racionalista y protestante. Pero hé aquí lo que acaba de escribir M. Colani sobre el libro de M. Renan : « A la vista está : con la ayuda de combinaciones extrañas, ó mas bien de decisiones *arbitrarias en cuanto cabe*, M. Renan se ha trazado un cuadro de la Vida de Jesus que no es ni el de los sinópticos, ni el de San Juan, sino que se compone de algunos elementos violentamente arrancados de este, y transformados luego por completo... Todo este cuadro, lo repito, es de *pura invencion* en lo que concierne á los hechos y aun á las fechas. Pero todavia es mucho mas grave el *procedimiento inaudito* practicado por M. Renan,

« pues haciendo mil piezas las narraciones y discursos de los Evangelios, distribuye sus fragmentos como se le antoja... Aquí toda discusion es inútil... Debe ser suficiente el protestar enérgicamente contra esos perpetuos golpes de Estado, y protestar, no en nombre de una preocupacion religiosa, sino en nombre de la ciencia, en nombre de la crítica y en nombre de la historia ¹. »

¹ *Revista de teología protestante de Estrasburgo*, 5^a entrega, p. 400 y 401. — Tomo esta cita del excelente opúsculo del abate Freppel, intitulado : *Una edicion popular de la Vida de Jesus*.

CAPÍTULO II.

I.

Un crítico que cree en Dios y que me parece no es sofista, pero á quien veo con dolor frecuentar el grupo de las sofistas, echa en cara á los nuestros que combaten mal á M. Renan, y pretende que el verdadero modo de impugnarle seria preguntarle : « ¿ Cuáles son vuestras fuentes ? ¿ Qué uso hacéis de ellas ? » Sin embargo, eso es lo que han hecho, todos los nuestros, y eso es lo que yo mismo he hecho como se acaba de ver.

Continúo pues, y lo que sigue es el décimo ejemplo que me prometido como primera enumeracion de los errores.

Trátase de los hermanos de Jesus.

Vamos á discutir este punto con cuidado y extensamente. No le pese al lector su fatiga, pues este estudio será fecundo. Además de la importante cues-